

Suscripción
 En la capital... 4.50 pias. trimestre
 Id. fuera de la capital... 5 id. id.
 El tramar en oro... 18 id. semestre
 Id. un año en oro... 25 id. id.
 Extrangero... 7.50 id. trimestre
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Redacción y Administración, calle del Progreso, 4. 3.º 1.º

LA LUCHA

Anuncio
 En la 1.ª página una peseta la línea. — En la 2.ª, 75 céntimos. — En la 3.ª, 50 céntimo. — En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos. — Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante. — Cómunicados y remitidos de 1.30 a 5 pesetas a la línea a juicio de la Administración.
 Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXV

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

GERONA, sábado 28 de diciembre de 1895

NUMEROS SUELTOS
25 céntos.

N. 5.758

CRÓNICA MADRILEÑA

El día fué por demás triste. En las primeras horas de la mañana, cuando menuda lluvia empapaba las ropas del madrugador, acentuando los tonos grises de un día invernal y lluvioso, millares de seres, con impaciencia nerviosa, buscaban en las columnas de la prensa los telegramas que desmintieron los rumores llegados de Cuba el día anterior; pero aquella esperanza que vivía en los corazones, hizo mas amarga, mas horrible la verdad: los rumores se confirmaron y las víctimas de Mal Tiempo fueron mas que las dichas primeramente; y como muchos de los héroes que lucharon en tan desigual combate eran hijos de Madrid, los dardos de la incertidumbre hirieron á numerosas familias de esta Corte.

A los centros oficiales acudían en busca de noticias; en ellos pocas ó ninguna podían dar sobre las ya conocidas; y locos, con los ojos hinchados por el llanto, ajenos á cuanto aquí les rodeaba y con el pensamiento fijo en aquel territorio tan inhospitalario para el peninsular como por su rica exuberancia protectora guardada para el cobarde insurrecto, recorrían las enfangadas calles, llevando en el rostro tratada la tortura que les despedazaba.

Aquel día se repartió el correo de Cuba, y muchas madres recibieron cariñosas cartas de hijos que tal vez horas antes dejaran de existir, en tanto que á otros traían la infausta nueva de la pérdida del que llevaron en sus entrañas.

¡Cuántas angustias en los hogares! ¡Qué trágicas figuras no forjarían las madres en los momentos de doir! La mueca con que sellara la muerte los labios del héroe, y las últimas palabras salidas de la boca de secos y amoratados bordes, parecían vagar por la atmósfera, como postrar recuerdo del hijo querido.

En todas partes se notó la honda impresión que en los espíritus causó la noticia. La Bolsa con sus excitaciones de monstruo sin corazón; los círculos y casinos con la escasa concurrencia que vagaba por sus salones; los cafés con las conversaciones que se mantenían en sus mesas; y los teatros con sus desiertas localidades acusaban algo dramático que entristecía el ánimo, que acallaba el clamoreo de las luchas pasionales, algo que nos empujaba á nuestros hogares para en ellos buscar lo que en ellas no hallaríamos.

Cuando vino la noche, la nieve comenzó á caer, aumentando el fango que un día de lluvia depositó en las calles. ¡Era la primera nieve de este invierno que se veía en Madrid!

La escasez de transeuntes era tanta, que Madrid parecía pequeña durmiente ciudad. Sólo en la plaza de Santa Cruz y calle de Toledo se daba señales de vida: pequeños industriales que venden chucherías para los nacimientos, levantaban sus barracas sin importárlas la nieve que caía; pero acaso atormentados por negros presentimientos.

¿Al incasante golpear del estirado pergamino, acudirían los pequeñuelos á comprar sus mercancías?

¿En el rincón de la casa destinado á los juguetes del niño, ocuparían lugar aquellas diminutas casas, aquellas peñas de corcho y cartón, verdes campos y cristalinos lagos de hoja de lata y figuritas de mil colores que son el pan de sus hijos unos cuantos meses?

Acaso muchos niños no tendrán este año nacimientos ni panderos.... y entonces, todos aquellos juguetes volverán á donde se construyeron, y el hambre llamará á la vivienda del humilde industrial y hará llorar á sus pequeños hijos.

Contrístase el alma al pensar en la *Noche Buena* de muchos hogares.

El vacío que en ellos hay, el puesto que existe vacante arranca muchas lágrimas; y estas noches de tradicional regocijo serán para millares de seres de horrible tortura.

En todos los tiempos causó grandes desastres esa sed de grandeza, ese afán tormentoso de hacer creer lo que no existe, de mostrarse grande, pródigo, sin tener cimientos que sostengan el feudal castillo que la quimera creó.

Hoy, como ayer, esos desequilibrados cerebros, despues de haber deslumbrado con falsos fulgores, ponen brusco término á su desenfreno y muéstranse tal como son, hasta causar asco ó piedad con sus repugnantes desnudeces.

Tales seres son esa clase de bohemios ó *vividores* de oficio, que no debemos confundir con los de Murger. Unos y otros viven en constante aventura, solo que aquellos no retroceden ante los obstáculos peligrosos por no dolerles la deshonra, si con el sacrificio viene la satisfacción del apetito; en tanto que los bulliciosos habitantes del barrio Latino de la ciudad del Sena, son más arriesgados, pero muy celosos de su honra.

El bohemio que pudiéramos llamar *extraviado*, no tiene oficio, y el bohemio *histórico, tradicional*, tiene profesión ó caudal, y de una ú otro vive. Es atildado en el vestir; extravagante y descuidado otro; y ambos, aunque de muy distinto modo, amantes de mujeres alegres.

El extraviado lo es por que á ello le empuja su insana fatuidad; el tradicional lo es por pasión á ese medio ambiente en que vive, por que esa constante orgía es su elemento, su vida. A este, el amor y sus honrados actos, tiénelo asegurado el pan. Pedirá un día y otro para comer, para vestir, hasta para satisfacer sus vicios, pero paga; en tanto que aquel, vivirá con fausto, será generoso; más como no tiene medios honrados de saldar las deudas, la tormenta que arrastra y sepulta en el abismo se cierne sobre él y le hace su víctima.

El que pulula por las calles del barrio más revoltoso y democrático de París vive y muere honrado; y el que pisa salones aristocráticos y asombra con su prodigalidad, vive en el misterio y termina su vida ahogado por el fango que fué su savia.

Aquel, pasa sus primeros años de juventud de privación en privación, hoy harto, mañana hambriento, casi siempre sin hogar, y termina siendo una eminencia en el foro, en las artes, en la política, mientras que el otro, vivió en la fastuosidad y acaba en el manicomio ó en el presidio.

Larrodér, el *clubman* que llamaba la atención por su desatentado esplendor no ha muchos meses, y que el fallo de los jueces le dá el presidio por vivienda, es un caso de *bohemio extraviado*.

Cuando vivía engañando, era objeto de admiración por la forma en que disipaba una fortuna que nadie trató de averiguar su procedencia; hoy que la fuerza de los hechos ha rasgado el velo ocultador, la sociedad causante de sus desdichas no le reconoce.

Y como estaba sobre la pendiente, pasó con facilidad del *club* á la prisión celular, en la que aun no ha despertado porque la razón solo se recobra en las casas de salud.

Halma, continuación del inspirado *Nazarin*, y *El Sitio de Amberes*, del insigne Galdós la primera, y del notable historiador don Francisco Barado la última, acaban de aparecer en los escaparates de las librerías. Son dos libros, cada cual en su género, de valor probado; de ellos ya nos ocuparemos con más extensión, permitiéndonos sentar juicios.

También figura como novedad en lite-

ratura, dos novelitas editadas por el «Cosmos», bellísimas por su forma pulcra y elegante y por las fábulas que le sirven de argumento: *El Conde de Kervanne* y *Capullos de rosa* se titulan, siendo sus autores A. Sirvent y Adolfo Belot, respectivamente.

Si gozáramos de espacio, mucho y bueno, podríamos decir de estas dos producciones: pero como testimonio de veracidad, podemos citar la fama que el «Cosmos» goza, tanto para la buena elección de obras, como por lo selecto de su traducción.

Los ánimos estuvieron divididos: del *paraíso* salían protestas, y de los palcos y butacas aplausos y plácemes; y despues de luchar unos y otros por imponer su opinión, la razón se abrió paso y *Voluntad* salió triunfante, para que por espacio de muchas noches se aplanda en el Español al insigne autor de *La de San Quintín*, y se admiren las muchas bellezas que contiene su nueva obra.

Decían unos que *resultaba* inverosímil, que la acción sencilla y natural perdía interés á causa de ciertos detalles, mientras que algo importante carecía de explicación, en tanto que otros mencionaban escenas y frases que pudieran destruir las razones de sus antagonistas.

Nosotros, meros cronistas de lo que presenciamos, decimos que, puesto en la balanza lo admisible é inadmisible de la nueva producción, el platillo donde colocáramos lo primero descendería hasta quedar pegado en la caja. Esa fué la opinión que dominó en la noche del estreno, y no sin justicia, pues tendrían que ser muy grandes las equivocaciones del señor Galdós, para destruir el efecto de la hermosa lucha que sostiene la voluntad de Isidora con la pasión amorosa que hacía su amante la empuja.

De la forma de *Voluntad*, solo diremos que pasará á la posteridad como una de las mejores joyas de la literatura contemporánea.

Julio Abril.

24 diciembre 1895.

Comentarios

Otra victoria ha alcanzado el ilustre general Martínez Campos peleando contra el grueso de las fuerzas de Maceo y Máximo Gómez.

Una vez más se ha demostrado que los insurrectos por muchos que sean y aunque vayan dirigidos por los dos *generalísimos* de más fama, no pueden hacer cara á un puñado de españoles.

Con las últimas noticias de Cuba, se ha levantado la opinión pública.

Que volverá á decaer así que tengamos el más mínimo accidente desagradable.

Nada hay tan variable como la pública opinión.

Ni que fuera hecha de manojos de nervios.

El general Martínez Campos ha regresado á la Habana con objeto de preparar nuevas operaciones.

El pueblo en masa, representaciones de todos los partidos políticos, la Habana entera ha recibido al general en jefe con vivas y aclamaciones.

Esto demuestra la confianza que allí se tiene en la pericia del general, y lo mucho que de él esperan los buenos españoles de por al á.

Parece ser que el plan de Maceo y Máximo Gómez es el de llegar á poner el pié en la provincia de la Habana.

Muy afortunadas han de ser nuestras tropas si logran impedirlo.

Porque más fácilmente se coje á un león que á un gato.

Y los jefes insurrectos más tienen de gato que de león.

Los partidos republicanos han presentado al presidente del Consejo una protesta por que el gobierno no quiere abrir todavía las Cortes.

¡Cuánto interesan al país todas estas cosas!

Los tres partidos que hay en Cuba han decidido cesar en las luchas que libraban entre ellos, para unirse en apretado haz al rededor del general Martínez Campos y, así juntos, trabajar contra los filibusteros que devastan la isla y destruyen todas las fuentes de su riqueza.

Esto es lo que debieran haber hecho desde el principio de la insurrección, cosa que seguramente hubiera dado mejor resultado que sus enconadas y mútuas rivalidades.

El general Martínez Campos desde que llegó á la isla trabajó constantemente para alcanzar lo hasta ahora no conseguido.

Por fin ha logrado sus patrióticos deseos y hoy vé á todos los cubanos que no han renegado de España, unidos con fraternal abrazo y dispuestos solo á ser útiles á su patria.

Indudablemente esta es la victoria más grande que ha conseguido el general en Cuba.

Desde Madrid

Sin noticias importantes de que hablar, estábamos ocupándonos en nuestra carta de hoy de la cuestión del municipio, que empieza nuevamente á ser tratada por los periódicos de oposición con la misma parcialidad que antes. Ya hay quien, más ó menos claramente, dice que no es bastante la salida de los señores Romero Robledo y Bosch, y esto anuncia una nueva campaña en contra del gobierno conservador. Así, pues, no será extraño que en breve, si no manifestaciones públicas, porque dos veces un espectáculo tonto cansa, hayamos de ver en los periódicos sendos artículos de fondo en los cuales se procurará decir lo suficiente para provocar otra crisis. Ignoramos qué ministro querán los periódicos que abandone la cartera, pero alguno será.

Ya veremos.

Decíamos al empezar esta carta que no teníamos noticias importantes con que ocuparnos. Así era efectivamente. No es la Noche buena muy á propósito para hacer política; pero *El Imparcial* viene en nuestra ayuda con la publicación de un extraordinario en que se insertan telegramas interesantísimos que hablan de la guerra.

El general Martínez Campos está en campaña; las fuerzas que manda cercan al enemigo y le derrotan despues de obligarle á aceptar un combate que no sabemos como será juzgado por *El País*, ese periódico que parece quiere distinguirse por ver las cosas al contrario que los demás.

La acción de Peralejo la estimó como un gran desastre para el general, para el ejército, para la patria y para la augusta madre de Alfonso XIII, que solo por agradecimiento se obstinaba y sigue obstinándose en que el Sr. Martínez continúe mandando á nuestros soldados.

Según *El Imparcial*, la acción á que nos referimos, se ha librado cerca del poblado de Coliseo, á 25 kilómetros de la capital de Matanzas. Allí se dedicaban los insurrectos á sus heroicas y honrosas hazañas de incendiar la propiedad ajena. Habían hecho arder extensos cañaverales y cuando el fuego hacía que la atmósfera fuese punto menos que asfixiante, comenzó la acción cuyos detalles son el mejor aguinaldo que se nos puede dar á los españoles.

El choque fué rudo—dice el telegrama—los insurgentes fueron derrotados por completo y, empujados por nuestras tropas, tuvieron que atravesar los cañaverales, que seguían ardiendo, para poder huir.

No sabemos qué opinará *El País* acerca de este asunto. Acaso diga mañana que, mejor informado que nadie, puede asegurar que nuestras tropas han sido las derrotadas y las que, huyendo, se vieron en la precisión de atravesar los cañaverales incendiados. Porque *El País*, español como desgraciadamente hay muchos en España, admite como bueno todo lo que a su patria pueda producir algún deserción; y si las noticias y los hechos son favorables, no hay más que volverlos y del revés y como comentario derramar unas cuantas lágrimas que hagan aparecer patriota al patriota.

Nosotros en la acción de Coliseo hemos tenido 14 heridos; los insurrectos no se sabe cuantos, pero se dice que muchos más. *El País* no lo entenderá así y afirmará, tal vez mañana que se engaña miserablemente al país. Según fidedignas noticias,—dirá—los heridos y muertos nuestros han sido los que atribuyen a los insurrectos, y los de estos, los que con aire de triunfo imaginario nos dicen las noticias oficiales que hemos tenido nosotros. Se ha lucido el general traidor para la república—añadirá seguramente el periódico—se ha lucido el Sr. Martínez saliendo nuevamente a campaña.

A pesar de estos desastres que *El País* goza pintándonos, suponemos que los mambises tienen ya más de un motivo para temer al militar que España respeta y venera, y quiere denigrar el periódico republicano.

Al Sr. Martínez, capitán general del ejército español, aunque *El País* lo deplora, no le pueden ver los insurrectos; le odian. Y diga *El País*: cuando él odia a alguien, ¿por qué es? ¿Será tal vez por que el odiado es un personaje vulgar, desconocido y que para nada vale? ¿No será porque ese personaje hizo algún daño a la causa que defiende el periódico ó al periódico mismo? Si el general en jefe hubiera ordenado un célebre día que las tropas españolas dispararan sus fusiles apuntando en dirección de la monarquía, para *El País* sería el Sr. Martínez un excelentísimo general. Apuntaron los soldados hacia la república; le hirieron muy malamente y cómo ha de ser buen militar el general que hizo aquello?

Si las tropas que hay en Cuba apuntasen hacia España con sus fusiles, para los insurrectos sería el general en jefe el salvador de la Antilla; pero apuntan hacia la isla y los rebeldes, y estos le odian.

¿No le parece a *El País* que este odio es la mejor garantía de que el general Martínez Campos desempeña excelentemente la misión que España le ha confiado?

A nosotros los españoles, sí. Por eso aplaudimos entusiasmados al que cumple en Cuba el deber que le hemos impuesto sin que nos haya objetado nada.

Carmón.

25 de diciembre de 1895.

Lo de Cuba

Noticias del 26

Victoria importante

A las siete de la mañana salió de Jovellanos la columna mandada por el general en jefe en dirección a Cimarrones, viéndose allí al enemigo, que mandaba Maceo y Gómez, que cruzaba por el exterior del caserío.

Ordenó una contramarcha para alcanzar a los rebeldes, emprendiendo su persecución, aun después de haberles perdido de vista.

Eran las cuatro de la tarde cuando fué participado al general en jefe de que estaba nuevamente a la vista el enemigo, probablemente sabedor de que la columna española le era muy inferior en número.

Destacado el capitán España con 20 caballos a la descubierta, volvió diciendo que estaba el enemigo apostado en considerable número, lo cual hizo suponer que era el grueso de las fuerzas de Máximo Gómez.

Ordenó el general Martínez Campos que nadie hiciera fuego, a fin de no ahuyentarlas, mientras avanzaba una columna ligera hacia el núcleo enemigo, dejando una compañía en el punto desde que se habían visto las avanzadas del enemigo, ocupadas en prender fuego a los cañaverales.

La ejecución de las órdenes del general en jefe fué rápida y exacta. La infantería se desplegó en guerrilla sobre la izquierda, formando un ángulo recto que apoyaba los lados en la sabana y en el ingenio

«Audaz», colocando una pieza de artillería en el vértice.

Roto el fuego en toda la línea, el enemigo intentó apoderarse de una cerca de piedras contigua, para hostilizar parapetada a los nuestros.

El capitán España corrió a impedirlo, siendo herido levemente al cerrar el paso al enemigo, que se iba metiendo por los cañaverales, hasta que el avance de la infantería y algunos proyectiles de artillería les hicieron abandonar sus posiciones y cambiar de plan.

Notóse enseguida que intentaba envolver la columna y apoderarse de la impedimenta.

Cubriéronse rápidamente los tres flancos por los que podía sobrevenir el ataque, lográndose romper la columna del enemigo, deshecha al caer una granada en medio de su impedimenta.

Una parte de las fuerzas insurrectas dirigióse a Coliseo; la otra siguió el camino que traían.

Las tropas prosiguieron atacándoles hasta que se vino encima la noche.

Siendo imposible evitar el incendio de Coliseo, quedaron acampadas las tropas en el ingenio «Audaz».

El general Martínez Campos demostró un valor y una serenidad a toda prueba.

El enemigo disponía de 5.000 hombres al mando de Gómez y Maceo, que no se demostró muy valeroso en la acción.

Entre nuestros heridos hay un capitán, dos tenientes y el asistente del general Martínez Campos.

El enemigo se llevó más de 100 heridos, entre ellos uno de sus jefes con la garganta atravesada.

El general Martínez Campos estuvo siempre en el centro de la acción. Las descargas y los ataques de nuestras tropas iban coreados con voces de «viva España!»

Confirmación

Un despacho oficial confirma la noticia del glorioso combate de Coliseo, según comunicación del general Martínez Campos, quien dice que el enemigo iba mandado por Gómez.

Los heridos nuestros han sido enviados a Matanzas.

Un batallón llegado a Batabanó, ha sido destinado a Unión de Reyes, para cooperar a la misión de los generales Luque y Valdés de cerrar el paso al enemigo.

Se ha ordenado a los cruceros «Infanta» Isabel y «Marqués de la Ensenada» que marchen al litoral de Matanzas.

Noticias del 27

Oficial

En el Consejo de ministros con la reina regente se han leído los siguientes despachos:

Uno del general Martínez Campos, quien dice que ha llegado a la Habana considerando conveniente el viaje para el buen éxito de las operaciones que dirige.

Otro del general Arderius, segundo cabo, quien participa la llegada a la Habana del general en jefe, acompañado de su cuartel general.

Esperaba un gran gentío al general Martínez Campos, quien fué saludado al desembarcar por los jefes de los voluntarios y las juntas de los tres partidos políticos cubanos, demostrándose las simpatías de todos al general.

Acompañado por el gentío entró el general Martínez Campo en el palacio de la Capitanía general, donde recibió a las delegaciones de todos los partidos políticos, cuyos jefes expresaron en sus discursos la adhesión y la confianza que tienen puesta en el general Martínez Campos.

El jefe de la guarnición de Cienfuegos, da cuenta de haber sido puesto en capilla el cabecilla José Acebo.

El general segundo cabo desde la Habana dice que el espíritu de la población es excelente. La guarnición es escasa, pero cuenta el gobernador con 14 batallones de voluntarios.

Hay tranquilidad en la Habana. 2.000 voluntarios cubren destacamentos en villas é ingenios de la provincia de Matanzas, y sus servicios se consideran excelentes.

Iguamente también los que se han movilizado de las demás provincias.

En la ciudad de Matanzas, hay entre tropa y voluntarios más de mil hombres. La artillería es suficiente y está bien municionada. Cree el general segundo cabo que esa plaza está al abrigo de cualquier golpe de mano.

Termina diciendo el general segundo cabo que participa al general en jefe de los batallones que acaban de llegar felizmente, uno ocupa el departamento oriental y dos Las Villas; y que llama cuatro batallones, cuya llegada a la Habana participará al gobierno, si no dispone el general en jefe que se detenga alguno por el camino.

Manifestaciones políticas

Dice un cablegrama que se celebrará en La Habana una manifestación para demostrar la adhesión incondicional al gobierno y al general Martínez Campos.

Firmarán la declaración todos los partidos políticos de la isla.

En otro cablegrama se da cuenta de haberse verificado en La Habana una reunión, a la que han asistido representaciones de los partidos unionista, reformista y autonomista, citando los nombres del marqués de Pinar del Río, Galvez, Rabell, etcétera.

En la reunión estaba presente el general Martínez Campos, quien agradeció conmovido las muestras de confianza y las ofertas de apoyo que se le han prodigado.

Política europea

Pasó, que todo pasa en el mundo, la fiebre Cabiñana, y como nunca segundas partes fueron buenas, amenaza una serie de denunciadores que buscan popularidad, y hasta sé de alguno que vá a dedicarse a averiguar que cocineras sisan, para prevenir a sus amas.

Ser víctima de una indignidad que acusa un chanchullo administrativo, tener el valor de denunciarlo y la virilidad de sostenerlo, es un espectáculo hermoso, pero con ocasión de esto estar eternamente haciendo denuncias, ya no es tan hermoso.

La curiosidad pública ha devorado los asuntos municipales, ha saboreado una crisis, y hoy, después de haber satisfecho estos dos caprichos, empieza, y hace bien, a pensar en la guerra.

Lavar con jabón la cara a un negro para volverlo rubio, es lo mismo que empeñarse en que un español no sea vehementemente.

Derrotamos una pequeña partida; pues Martínez Campos es el primer general del mundo, y la guerra se termina en dos meses; sufrimos un pequeño descalabro; pues hay que destituir a Martínez Campos y la guerra va a durar quince años.

Queridos compatriotas, que lo mismo decís que España es un país perdido y un presidio suelto y que esto no es nación, que os entusiasmaís y hablais de Otumba y de Lepanto en cuanto dos carabineros detienen a un contrabandista: gastad vuestro entusiasmo creyendo que Peral vá en una noche de Madrid a la Habana, explorando todos los mares y destruyendo de paso todas las escuadras; gastadlo después en decir que no tenía mérito ninguno, ó en hablar del crimen de la duquesa de Castro-Enriquez; pero, por Dios, no lleveis la fragilidad de vuestro entusiasmo y de vuestra desesperación a las cuestiones de la guerra.

Cierto que todos los pueblos cuando no se sienten cómodos en la posición que están, echan la culpa al médico ó al gobierno, pero el histerismo que se ha apoderado del pueblo español no tiene comparación con nada, y puede sernos muy perjudicial.

Está el país de tal manera que, en lugar de echar safran, deben poner tila en el puchero todos los españoles.

La mayor parte de los que hablan de Cuba, no tienen idea de lo que es aquello, y hay quien se figura que la isla es tan pequeña como cualquier provincia española. A los que así piensan, les haría yo recorrer desde Bayamo hasta Pinar del Río para que formaran idea aproximada de la extensión de aquel territorio.

Y cuando nuestros soldados se batan

bien, y cuando el país a pesar de su ligereza hace cuanto humanamente puede, es triste que la impaciencia y la vehemencia españolas perturben la marcha de los sucesos.

Nadie se fija, y eso que no ha habido nunca ningún pueblo que haya mandado por el Océano un ejército de 115.000 hombres, nadie piensa en el porvenir de esos bravos, a quienes los noticieros de Madrid pueden hacer mucho daño.

No se molesten, pues, mis paisanos si les digo que contengan sus ímpetus y que ni se entusiasmen ni se descorazonen demasiado.

Vuelvo a llamar la atención de la prensa sobre las reservas con que debe acoger cuanto llegue a su noticia por medio de la prensa extranjera. El pugilato de la información puede producir funestos resultados.

La política interior entra en un período de calma y, según mis noticias, y las creo buenas, no se hará esperar tanto como la gente se figuraba, el decreto de disolución. Solo cuando las elecciones se verifiquen se animará un poco, porque pondrán el grito en el cielo y la vista en estómago todos los caciques de España.

Hablemos un poco de política extranjera, que tengo muy abandonada hace ya mucho tiempo.

Ya habrán Vdes. visto que a pesar de que otra cosa digan agencias y corresponsales, he acertado cuando he dicho que los Estados Unidos aspiran a dominar en toda América.

El presidente Cleveland, con motivo de la cuestión de Venezuela, ha dirigido al Parlamento el mensaje más insolente de que la diplomacia puede tener noticia.

Los Estados Unidos materialmente insultan a Inglaterra, y los periódicos ingleses llaman criminal al presidente de los Estados Unidos.

Venezuela, defendida por los yankees, será una prueba más de que América no será para los americanos, sino para los Estados Unidos.

Por de pronto, el gobierno de Washington ha pedido un crédito de cien millones de duros para comprar fusiles y artillería.

Los ingleses en cambio, piden que se sostenga a todo trance la política de Salisbury.

Si los insurrectos de Cuba en lugar de ser manadas de negros dirigidos por unos cuantos que solo piensan en su interés, tuvieran sentido común, variar el porvenir que les espera si se fían del cariño de los Estados Unidos.

En Europa, la cuestión de Oriente continúa preocupando y pudiendo ser origen de una guerra europea.

Según despacho de Constantinopla, en lo que vá de Diciembre han sido asesinados 1.500 cristianos y un obispo.

Francia sigue en brazos del radicalismo y no es fácil prever hasta dónde puede llegar.

Alemania, mientras tanto, se prepara en silencio, y en este fin de siglo en que tanto se habla de progreso, todo hace esperar en Europa y en América que la razón se decida a cañonazos.

Los negocios, es decir el mundo financiero ofrece pocas novedades.

Y ya que he hablado a ustedes de política interior y exterior, solo me resta decirles que, a pesar de todos los pesares, la gente de Madrid principalmente piensa en el turrón y el pavo, y todas se preparan a pasar lo mejor posible la fiesta del hogar.

García-Fernández.

Madrid 24 diciembre de 1895.

El testamento de una ex emperatriz

La ex emperatriz Eugenia ha terminado su testamento, que se encuentra en la actualidad en poder de uno de los notarios de Londres.

Este documento se compone de sesenta pliegos de papel timbrado, con una N coronada, y encuadernados en pergamino.

Entre otras mandas, la viuda de Napoleón III deja un recuerdo a cada uno de los 3.834 ahijados que tiene en Francia, ó a sus herederos.

Eugenia de Montijo es madrina de todos

los niños que nacieron en Francia el mismo día que el suyo; y es tan buena madrina, que constantemente ha conservado el nombre y señas de sus ahijados, los cuales cuentan a estas horas treinta y nueve años de edad.

NOTICIAS

Se nos dice que el día de San Esteban estalló en la villa de Puigcerdá un horrible incendio en el edificio en que tiene establecida su imprenta nuestro estimado colega *La Voz del Pirineo*.

El voraz elemento destruyó todos los muebles y enseres de la misma, no habiendo ocurrido desgracia alguna personal.

A la hora que cerramos esta edición, no se tenía noticia en el gobierno civil de tan lamentable suceso.

—En breve se estrenará en Madrid el drama «María del Carmen» del que es autor el eximio Felu y Codina.

—Ha sido puesto en libertad, después de haber sufrido la condena de cuatro meses de arresto mayor y un mes y un día de prisión subsidiaria, en la de esta ciudad, Joaquín Lloret Pench.

—El sobrestante segundo, oficial tercero de administración, don Francisco P. Vilanova, ha sido destinado a esta provincia.

—Nuestro estimado amigo don Roberto Piserra, comandante del regimiento de Guipúzcoa, ha vuelto a incorporarse al mismo, después de haber terminado el tiempo de la licencia que se le concedió, para el restablecimiento de su salud.

—En Palma de Mallorca ha sido detenida Ramona Pujol, reclamada por el gobierno militar de esta provincia, que se fugó de esta ciudad en unión de un torero.

—El jueves fué conducido a la última morada el cadáver de don Tomás Pérez, conserje de la Escuela Normal de Maestros de esta provincia, cuyo cargo hacia veinticinco años que lo desempeñaba.

El difunto era persona de intachable honradez y muy celoso en el cumplimiento de sus deberes.

Enviarnos a su familia nuestro sentido pésame.

—Ha sido ascendido a cabo y destinado al regimiento de Albuera, el corneta del de Guipúzcoa, Víctor José.

—En la noche del miércoles se puso en escena en nuestro coliseo la zarzuela de espectáculo «La vuelta al mundo» que atrajo tanta concurrencia al teatro, que este era pequeño para dar cabida a tanta gente, especialmente el tercer piso, mucha de la cual se vió precisada a pedir la devolución del importe de la entrada por no haber ni siquiera en los corredores.

Otro lleno, aunque no tan completo, tuvo la empresa en la noche del jueves, en la que por segunda vez se puso en escena «La vuelta al mundo», para la cual se han traído expreso de Barcelona casi todas las decoraciones, que son de muy buen efecto, aunque no lucen todo lo que deberían por falta de luz en el escenario, cosa que nos estraña, porque sabemos que se puede disponer de más de la que se emplea.

En la ejecución, que no fué muy acertada, se distinguieron los señores Puig en su papel de agente de policía, el señor Montagut en el de Curro y el señor Peri que se vió precisado cada noche a repetir las coplas del último acto.

—Dice un colega de la Corte que ha sido trasladado al Cabildo arzobispal de Tarragona el canónigo de esta Santa Iglesia Catedral, señor Hellva.

No sabemos que en Gerona haya canónigo alguno de este apellido, pero suponemos que el trasladado es el Sr. Ayala.

—Ha sido declarado cesante a su instancia, del cargo de agente de segunda clase, del Cuerpo de vigilancia de esta provincia, don Isidro Vallispín.

Se ha nombrado para reemplazarle a don Isidro Casamajó.

—Ayer noche ocurrió en esta ciudad un caso verdaderamente raro y más en los tiempos actuales.

Al salir del café Nuevo de la Rambla el dependiente del mismo conocido por «Capitán Gralla», encontráse una lujosa carte-

ra, la que contenía, además de una cédula de vecindad y un retrato de una conocida señora, la cantidad de 2.125 pesetas en billetes del Banco de España.

El sujeto en cuestión, que dicho sea de paso es de honrosos antecedentes, buscó con verdadero afán al dueño de aquella con el que dió al fin, resultando ser un rico propietario de esta, el cual, admirado de tan noble acción obligó al mismo a que aceptara la cantidad íntegra como pago a su comportamiento.

Escusado es decir la alegría que tuvo el favorecido y la sorpresa que causó a los que presenciaron lo ocurrido, la expiéndole del incógnito caballero, que nos prohibió diéramos su nombre a la publicidad.

—Se han acogido a la ley de moratorias los ayuntamientos de Pals, Portbou, Bolvir, Viure y Albañá.

—En la última semana de este mes, se han recaudado: en la aduana de San Felu de Guixols 225'80 pesetas, Palamós 136'58, La Junquera 134'19; Tossa 11'32 y Rosas 25'85.

—En la delegación de Hacienda de esta provincia se ha recibido una circular del ramo, dictando reglas con el fin de ajustar la rectificación de los escalafones a la ley de 30 de junio último, de los empleados activos y cesantes, ya de Reales nombramientos, como también de los de las direcciones.

—Se ha confirmado en definitiva el señalamiento de haber provisional que se hizo al coronel de infantería don Andrés de Villa Calvo, ex-jefe de esta zona, al concedérsele el retiro para Gracia.

—Se ha ordenado, en vista de que han cesado los motivos que obligaron a concentrar la guardia civil en San Esteban de Bas, que regresen a sus respectivos puestos las parejas de dicho instituto.

—La noche del miércoles perpetróse un robo en el estanco de la calle del Carmen de esta ciudad, consistente en dos pañuelos de seda, 1 librito papel jaramago, 1 espejo, 6 cigarros puros de 0'10 pesetas, 162 sellos de comunicaciones de 0'15 idem, 192 de comunicaciones de 0'10 idem, 109 sellos de comunicaciones de 0'05 idem, y 1 paquete de cigarrillos.

El somatén de Salt detuvo en la mañana del día de Navidad a uno de los autores de aquel, llamado José García, el cual denunció como complice a Juan Gironeña, que fué detenido en vista de esto en su propia casa por el somatén de esta ciudad.

—El próximo mes de enero comenzará a publicarse en esta ciudad, un nuevo periódico que se titulará *El Magisterio Gerundense*.

—La Cofradía del Purísimo Corazón de María celebrará mañana en la iglesia de San Félix la fiesta del cuarto domingo de mes, teniendo lugar comunión general a las 7 y media de la mañana. Por la tarde la función empezará a las 4 y media, en la que predicará el Rdo. D. Odón Rosa.

—El señor gobernador civil recibió antes de anoche un anónimo al que acompañaban 79 sellos de correo que copiamos íntegro, y que puede tener relación la denuncia con el robo perpetrado en la calle del Carmen, y del que damos cuenta a nuestros lectores en esta misma edición.

«Ilustrísimo Señor Gobernador. Ayer compré 80 sellos a un goben, que no lo conocí y me dijo que les habían enbido de su casa y me ha dicho que iba en muchos estancos y no los querían comprar yo los compre creyendo lo que decía el pero he sabido que los sellos eran robados he pensado enbiarlos a V. S. para que no me viese comprometido.

Este goben no lo avía visto nunca sino cuando compré los sellos delante del gardin de la estación del carril que me costaron 11 pesetas que ya me las doi por perdidas. Ya lo pueden castigar por ladrón. Quedo suyo y S. S. Q. B. S. M. de V. S.

No firmo. Gerona 26 Diciembre de 1895. Gasto un sello para el correo, pues aunque no firmo debo declarar que soy un albañil de esta ciudad, del barrio del Mercal.»

—El cerrajero de San Felu de Guixols

Juan Mauro, que se fugó del manicomio provincial de esta ciudad, está dando tristes espectáculos en aquella villa.

Parece que la esposa de aquel desgraciado está gestionando su reclusión.

—El conocido profesor don Agustín Figueras, ha sido nombrado director del coro «Avant» de San Felu de Guixols.

—Ha fallecido el decano de los periodistas españoles don Antonio Santiago So-moza.

¡Que Dios haya acogido en su gracia el alma del malogrado escritor!

—Los bailes celebrados la noche del miércoles, festividad de la Natividad del Señor en las sociedades «Artística Gerundense» y «Las Odaliscas», viéronse en extremo concurridos reñando la mayor animación, hasta el final de los mismos.

La función dramática que se representó en la sociedad «Centro Moral» fué muy bien interpretada y la concurrencia llenó por completo el amplio salón de la misma.

En el elegante teatro del «Círculo de San Narciso», en donde se agotaron las localidades, dióse la 63 representación de la zarzuela «El Castillo de Ruy-flor» que, como siempre, tuvo una interpretación acertadísima por parte de todos los que en aquella tomaron parte, distinguiéndose muy especialmente el joven aficionado señor Quintana, que posee una potente y bien timbrada voz de bajo.

Para el domingo está anunciado el drama «Los huérfanos de la Aldea».

—Ha obtenido el grado de licenciado la facultad de Derecho, en la Universidad de Zaragoza, con la nota de sobresaliente, don Juan Juanama Vergoñós, de Palafrugell.

—Nuestro querido colega *El Distrito de La Bisbal*, denuncia ciertas deficiencias y abusos que se cometen en el tranvía del bajo Ampurdán, que no dudamos serán corregidas unas y otros por el señor gerente del mismo.

—Aunque fué mucho el gentío que transitó por nuestras calles en Noche-buena, no hubo que lamentar incidente ni suceso alguno desagradable, de lo cual nos alegramos.

—Si el tiempo no lo impide, a las tres de la tarde de hoy verificará en la plaza del Carril de esta ciudad, una ascensión en su globo aereostático, el intrépido Mr. Ward.

La circunstancia de haber sido contratado el atrevido artista para la plaza de toros de Barcelona, le obliga a dar este espectáculo en día laborable.

Ya tienen pues entretenimiento los desocupados.

—Sabemos que el señor gobernador civil ha dado las órdenes convenientes a fin de que no se repitan en el teatro los escándalos que días atrás le denunciáramos.

Agradecemos la atención que le hemos merecido, y lo propio hacen los abonados y concurrentes que por conducto nuestro se lo suplicaron.

—Ayer tarde verificóse el sepelio de una tierna niña del ilustrado capitán de artillería señor Alsina, que se halla en la actualidad sirviendo en Cuba.

Presidía el duelo el Excmo. señor general de división don Fermín Jáudenes, un hermano del primero y el señor Botet, hermano político del mismo.

Asistieron del elemento militar, comisiones de todos los cuerpos e institutos y un núcleo de paisanos numerosísimo.

Cerraba el fúnebre cortejo la banda de Guipúzcoa.

Enviarnos el pésame a la desconsolada familia.

—Han salido para Madrid, en uso de licencia, el abogado del Estado señor Gomez, y el oficial de Intervención señor Coello.

VINO DE BUGEAUD Tónico nutritivo con QUINA y CACAO el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbe. — PRINCIPALES FARMACIAS R.

LA TIPOGRAFÍA ANTIGUA

El impresor más viejo de Inglaterra era Mr. John Wheat, que murió hace poco tiempo en Sheffield, a la edad de noventa y cinco

años. En los últimos de su vida se complacía en reseñar la transformación que sufrió la imprenta en este siglo.

Mr. Wheat entró de aprendiz en 1814 en el establecimiento de un impresor que se servía de prensas de madera. Con este procedimiento primitivo, el único conocido entonces se tiraban de 50 a 60 ejemplares por hora; en aquella época los periódicos costaban 75 céntimos, y este precio no se consideraba excesivo teniendo en cuenta que su circulación era limitadísima.

Durante algunos días, cuando se dió la batalla de Waterloo, el periódico de mister Wheat hizo una tirada de «quinientos ejemplares» cuya cifra se consideró en aquellos tiempos como fabulosa.

EL PRIMER BESO

Aún vives como ayer en mi memoria, momento el más dichoso de mi vida. Sonó como una nota desprendida de los divinos cantos de la gloria.

¡Que temblor al llegar! ¡Que vanagloria al ver aquella fresa enrojecida, por el vano placer de ser cogida, erguirse para darme la victoria!

Hoy no eres más que fugitiva idea, feliz momento que pagué con llanto, y al evocarte mi alma se recrea.

No, no tuvo el segundo tal encanto. Por hermoso, Señor, que el cielo sea, después de verlo ya, no será tanto.

Constantino Gil.

CONSUMO DE CERVEZA EN AMÉRICA

El consumo de cerveza que ha hecho este año Nueva York excede al del pasado en 191.428 barriles.

Las estadísticas demuestran que allí se han fabricado 9.659.215 barriles de cerveza, habiendo aumentado su consumo en 24 Estados y disminuido en otros 18.

Siguen en consumo a Nueva York, Pennsylvania con 3.589.949 barriles, Illinois con 3.294.495, Wisconsin con 2.794.866. Además, San Luis, Boston, Brooklyn, Chicago, Cincinnati, Milwaukee, Newark, Nueva Jersey y Filadelfia venden más de un millón anual de barriles cada una.

Distracciones

El secretario galante.

Modelo de carta:

«Muy señor mío: Tengo el honor de incluirle un talón de 5.000 pesetas contra el Banco. Es en pago de la deuda que tengo con usted contraída.»

«Postdata. Esto es lo que escribiría a usted si me hallase en condiciones de pagarle. Pero, desgraciadamente, no tengo ni un céntimo y me veo en el caso de aplazar el pago para otra ocasión.»

CHARADA

Prima dos un artista
Un buen sillón que era todo;
Y por eso terciá dos
El artista con aplomo.

(La solución en el número próximo).

Solución a la charada anterior
REMILGADO

Boletín religioso: Santos de hoy.— Los Stos. Inocentes mrs., Indios y Troadi martires.—Santo de mañana.—Santos Tomás Canturiense ob.—Cuarenta horas están en la Iglesia de las Beatas.

Tipografía de LA LUCHA plaza del Grano 6

ANUNCIOS

A. PORRAS. Dentista especialista en dentaduras, orificaciones y extracciones de muelas sin dolor. Contesta a consulta. Arenal, 22, duplicado, Madrid.

LA TISIS

En su primer periodo se manifiesta por una tos, pérdida de carnes, de fuerzas y de vitalidad. Está la enfermedad en sus «periodos avanzados» cuando envuelve la pérdida de los pulmones. La Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos tomada constantemente, observándose a la vez las reglas higiénicas, cura la tos y detiene el curso de la enfermedad antes de la destrucción de los pulmones. En los periodos avanzados alivia al paciente y le prolonga la vida.

Tómese solamente la verdadera
EMULSION DE SCOTT

Rehúsen los frascos que carezcan de la contraseña del hombre cargando un bacalao. De venta en las Boticas.
SCOTT & BOWNE, QUÍMICOS, NUEVA YORK.

HIERRO QUEVENNE

Unico aprobado por la **ACADEMIA de MEDICINA de PARIS**, para curar **ANEMIA, OROROSIS, DEBILIDAD, PERDIDAS**. Exigir el **VERDADERO QUEVENNE**, 14, r. Beaux-Arts, PARIS.

Horario de trenes

(Horas del Meridiano de Madrid)

LINEA DE TARRAGONA A BARCELONA Y FRANCIA			
<i>Salidas de Gerona para Barcelona</i>		<i>Salidas de Gerona para Port-Bou</i>	
Trenes	Horas de salida	Trenes	Horas de salida
	mañana		mañana
	tarde		tarde
Correo.	6:48	Omnibus.	8:35
De mercancías.	10:37	De mercancías.	12:43
Omnibus.	3	Mixto.	5:40
Expreso.	5:09	Correo.	7:35
Los trenes Correos y Omnibus llevarán coches de 1.ª, 2.ª y 3.ª, el de Mercancías de 3.ª y el Expreso de 1.ª y 2.ª clase.			
El tren Omnibus llevará coches de 1.ª, 2.ª y 3.ª, el de Mercancías y Mixto de 2.ª y 3.ª y el Correo de 1.ª y 2.ª clase.			
LINEA DE SAN FELIU DE GUIXOLS A GERONA			
<i>Salidas de Gerona para San Felii</i>		<i>Salidas de San Felii para Gerona</i>	
Trenes	Horas de salida	Trenes	Horas de salida
	mañana		mañana
	tarde		tarde
Número 6.	8:54	Número 1.	4:32
Número 8.	11:44	Número 5.	7:30
Número 10.	3:00	Número 7.	12:44
Número 14.	5:35	Número 11.	3:00
LINEA DEL BAJO AMPURDAN			
Tren correo núm. 1, sale de Flassá a las 6:32 de la mañana. Llega a Palamós a las 9:07.		Tren ordinario núm. 8, sale de Palamós a las 2 de la tarde. Llega a Flassá a las 4:25.	
Tren correo núm. 2, sale de Palamós a las 3:15 de la mañana. Llega a Flassá a las 5:36.		Tren discrecional núm. 9, sale de Flassá a las 4 de la mañana. Llega a Palamós a las 7:14.	
Tren correo núm. 3, sale de Flassá a las 9:31 de la mañana. Llega a Palamós a las 11:51.		Tren discrecional núm. 10, sale de Palamós a las 6:41 tarde. Llega a Flassá a las 9:42.	
Tren ordinario núm. 4, sale de Palamós a las 6:60 mañana. Llega a Flassá a las 8:27.		Tren discrecional núm. 11, sale de Flassá a las 1:12 tarde. Llega a Palamós a las 4.	
Tren ordinario núm. 5, sale de Flassá a las 2:45 tarde. Llega a Palamós a las 5:8.		Tren discrecional núm. 12, sale de Palamós a las 7:50 mañana. Llega a Flassá a las 11:21.	
Tren ordinario núm. 6, sale de Palamós a las 11:20 mañana. Llega a Flassá a las 1:50.		Tren discrecional núm. 13, sale de Flassá a las 9:40 noche. Llega a Palamós a las 1:56.	
Tren ordinario núm. 7, sale de Flassá a las 6:25 tarde. Llega a Palamós a las 8:44.		Tren discrecional núm. 14, sale de Palamós a las 5:30 tarde. Llega a Flassá a las 7:53.	
Los trenes discrecionales solo circularán en las temporadas que la Compañía juzgue oportuno y no contendrán coches de primera clase.			
LINEA DE OLOT A GERONA			
<i>Salidas de Salt (Gerona) para Amer</i>		<i>Salidas de Amer para Salt (Gerona)</i>	
Trenes	Horas de salida	Trenes	Horas de salida
	mañana		mañana
	tarde		tarde
Número 2.	9:20	Número 1.	4:40
Número 4.	6:00	Número 3.	1:00
NOTAS Los trenes serán mixtos y se compondrán por ahora, en lo referente a viajeros, de coches de 2.ª y 3.ª clase.			
Los trenes continuados en este cuadro, combinan por su orden numérico con los de la línea de Francia n.º 25 procedente de Port-Bou n.º 22 de Barcelona, n.º 27 de Port-Bou y n.º 26 de Barcelona, que llegan respectivamente a Gerona a las 6:41 y 8:29 mañana, 2:52 y 5:4 tarde.			

Sección comercial

VALORES DEL ESTADO	Contado	Fin mes	Próximo	OBLIGACIONES	Contado
Interior.	67 82			Alm. a 5 por 100.	78 50
Exterior.	75 42			F. C. Francia 6 por 100.	93 62
Amortizable.	80 00			Id. id. 3 por 100.	53 75
Cubas, Emisión 1886.	98 12			Cédulas id. no hipotecadas 6 por 100.	83 87
Id. id. 1890.	85 75			Orenses 3 por 100.	29 50
ACCIONES				BOLSA DE MADRID.	
Banco Hispano Colonial.	80 00			Interior.	
F. C. Norte España.	23 20			BOLSAS EXTRANJERAS.	
Id. Tarragona Barcelona y Francia.	18 93			(Giros.)	
Id. Medina, Zamora, Orense a Vigo	7 15			Paris (Renta exterior.)	21 30
				Acciones F. C. Norte España	62 12
				Londres.—Renta Exterior.	87 50
					30 50
Oro				CUPONES—1.º Enero 1896	
Centenes Alfonso.	20 00			Cubas.	20:75 por 100
Id. Isabel.	24 00			Exterior.	20:75 por 100
Onzas.	21 20	SE TOMAN.		Interior y amortizable	2:00 por 100
De 4 \$.	20 50				
De 2 \$.	17 00				
Pequeño.					

Telegrama de la casa Quintana y Bassols. Ciudadanos, núm. 20; subida de San Martín, principal

SÁNDALO CLIN

Las **CÁPSULAS de SÁNDALO del Dr CLIN**, se emplean con el mayor éxito en las enfermedades de las vías urinarias, curando rápidamente las **Purgaciones antiguas ó recientes, la Hemorragia, la Nefritis, la Cistitis del cuello, el Catarro vesical, etc.**

DOSIS : 9 a 12 CÁPSULAS DIARIAS.

Exíjase el **Verdadero SÁNDALO CLIN de la Casa Clin y Cia de Paris.** HÁLLASE EN LAS PRINCIPALES DROGUERÍAS Y BOTICAS.

INTERESANTE

á Empleados de ferrocarriles.—Ingenieros.—Fondas.—Misiones religiosas.—A Ciclistas.—Obras de beneficencia.—Militares en campaña y mineros.

La mejor novedad del siglo

F. BENDER.—Tres Cruces, núm. 4 duplicado.—TIENDA

Comida para dos personas, condimentada y preparada, por 20 céntimos.—Caldos instantáneos en tubitos, 25 céntimos.—Surtido de toda clase de legumbres, lentejas, habichuelas, patatas, guisantes, arroz, tapioca, sagú y pastas variadas.—Para cinco personas, 40 cént.—Chorizos de guisantes para 10 personas, 1,10 pts.—Exposición pública en Madrid, en el Salón del *Heraldo*.—Dirigir toda la correspondencia, pidiendo noticias y haciendo encargos, a don Gastón Massios, Torres, 7, Madrid.

NOTA. Descuentos.—De todo pedido que exceda de 25 pesetas, se hace un descuento del 10 por 100.—Pasando el encargo de 100 pts., se descuentan 15.—Hasta estas cantidades, los productos se remiten directamente desde Madrid. Cuando los pedidos sean de mayor importancia, se remitirán directamente por la fábrica, haciendo los encargos a la casa de Madrid que fijará, de acuerdo con el comprador, descuento y condiciones. P. E.

RIQUEZA OCULTA

Todo el mundo debe registrar su casa en busca de objetos antiguos, tapices, sedas, hierros, armas, marfiles, muebles, alhajas, de oro y plata, cuadros antiguos y toda clase de objetos antiguos; llevados **Riera del Pino, 7, Barcelona**, tienda de antigüedades, que se los pagarán á buenos precios.

TOS Desaparece por crónica y renede que sea en **24 horas** con los **Confites Carpa.**
DEPOSITO: D. Joaquín Ametller, Cort. Real, 4.—Al detall, en todas las farmacias.
8-10 E. S.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pacani, Paciano Torres y Martí y Carzol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.
Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de Paris patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, Belas Artes, etc., etc.

PILDORAS del Dr. AYER

Son las mejores purgantes, son puramente vegetales SON FÁCILES DE TOMAR Y DE DIGERIR, SON AZUCARADAS.

Curan los Dolores de Cabeza, Curan la Dispepsia, Curan el Estreñimiento, Curan los Desarreglos del Hígado y Abren el Apetito.

Nadie debe estar sin una cajita de las Pildoras Purgantes, del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis, á los primeros síntomas de indigestión, y evitar así un sinnúmero de enfermedades.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

PARA SER ELEGANTE.

—POR LA— **DUQUESA LAUREANA.**

Segunda parte de Para ser amada, versión castellana de D. Eugenio de Ochoa.—Un tomo en 12.º, con cubiertas en dos colores.

Precios: En rústica, 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias.—Encartonado á la Bra- de 3'50 en Madrid y 4 en provincias.

Se encontrará en casa de los Editores, **Bailly-Baillière é Hijos**, Plaza de Santa Ana, 10 Madrid, y en todas las librerías de España y Ultramar.

Café Nervino medicinal.

Nadamás inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, a 3 y 5 pesetas caja. Se remiten por correo á todas partes.

Dr. Morales, Carretas 39, Madrid.

PASTILLAS BONALD

CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAINA

Estas pastillas las recomiendan eminentes profesores, porque reúnen á la acción calmante, tónica y anestésica de la cocaína, la astringente y antipútrida de los compuestos bóricos y la eliminadora del clorato sódico.

Son, pues, de utilidad incontrastables en las anginas, ronqueras, tos y en todas las inflamaciones de la boca y garganta, ya sean crónicas ó agudas.

NOTA. Tenemos preparadas pastillas de cocaína y menthol. De cocaína, codeína y menthol, para cuando los señores médicos las consideren indicadas. Pídanse en todas las farmacias y droguerías. En Madrid; Farmacia del Dr. BONALD, Núñez de Arce, 17, antes Gorguera. 000

ROB BOYVEAU-L'AFECTEUR

cura todas las Enfermedades que resultan de Vicios de la sangre, como Escrófulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Líquen, Impétigo, Gota, Reumatismo.

ROB BOYVEAU-L'AFECTEUR DE YODURO DE POTASIO

cura los accidentes sífilíticos antiguos ó recientes: Ulceras, Tumores, Gomas, Exostosis, así como el Linfatisimo, la Escrófulosa y la Tuberculosa.

En Paris, Casa J. FERRE, F.º 102, rue Richelieu, S.º de BOYVEAU-L'AFECTEUR, y en todas las Farmacias.

LA FAMILIA.

5, RUE DE LA PERLE, 5.—PARIS.

Gran revista parisiense de literatura y modas. Edición española de «La Famille» que cuenta hoy 15 años de existencia y 150.000 suscriptores.

Magníficamente ilustrada por los primeros artistas de Paris, contiene siempre interesantes GRABADOS DE DIBUJOS Y CUADROS LOS MÁS NOTABLES DE LA PINTURA MODERNA, COPIA DE LAS OBRAS MAESTRAS DEL ARTE ANTIGUO y por último, un ameno y variado texto de literatura y conocimientos útiles redactado por los más distinguidos literatos de España, Francia y América.

Precio de suscripción: por un año, para España, 8 francos, y para América, 12 francos. Admitimos pago sellos de franqueo de todos los países.

5, RUE DE LA PÉERLE, 5—PARIS.

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este diario.